



# Mi Universidad

## Control de lectura

*Amanda Eugenia Torres Zamorano*

*Parcial I*

*Antropología Médica II*

*Dr. Jiménez Ruiz Sergio*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

KUT

**Historia, Antropología y Medicina**

**Armando Torres**

Los publicaciones médicas suelen dedicar poco espacio a temas de historia de la medicina, étnica y antropología médica, y quienes investigan en estas áreas suelen publicar en revistas especializadas. El departamento de Historia de la medicina explora la evaluación de la conceptualización de enfermedades y prácticas médicas, destacando la construcción de una identidad a lo largo del tiempo. La investigación histórica, con metodología rigurosa, busca entender la razón detrás de las prácticas médicas tradicionales que persisten actualmente. La revista médica presenta ejemplos de estudios que conforman la presencia de enfermedades prehispánicas, como el micetoma, documentado en la cultura de Tlatilco. El micetoma, un síndrome inflamatorio crónico causado por actinomicetos habitantes de suelos húmedos y ricos en materia orgánica en descomposición, se evidencia en la época prehispánica de Tlatilco. La Dra. Josefina Lory y colaboradores detallan este hallazgo, ofreciendo una perspectiva única sobre la existencia de esta enfermedad en el México antiguo. A pesar de las condiciones propias para el crecimiento del actinomiceto en algunas regiones del país, la investigación formal y la confirmación de la presencia del micetoma en la era prehispánica son novedosas, brindando un aporte valioso al conocimiento médico histórico. El documento también resalta la importancia de la

DREAM • BELIEVE • ACHIEVE

Amanda Torres

### Nace la antropología médica.

En 1988, el Instituto Nacional Indigenista (INI) publicó un extenso volumen conmemorativo por su 40 aniversario. Fundado en 1948, el surgió como respuesta al Instituto Indigenista Interamericano para atender a la población indígena en los países miembros. El volumen incluye varios trabajos que evalúan la política y la acción del INI y de manera más amplia, el indigenismo revolucionario mexicano. Entre estos, destaca un texto de Gonzalo Aguirre Beltrán sobre su tiempo como director del INI durante el sexenio de Luis Echeverría, aunque abarca un periodo más extenso desde su formación en etnología tras la Segunda Guerra Mundial. Otro texto relevante, de Guillermo de la Peña, titulado "Gonzalo Aguirre Beltrán", forma parte de una sección dedicada a destacados miembros del indigenismo mexicano. Además, Félix Báez - Jorge escribió un estudio introductorio al libro de Aguirre Beltrán, "Crítica antropológica", destacando la influencia de Aguirre en la relación entre la antropología y la política. La obra de Gonzalo Aguirre Beltrán se distingue por su rigor académico y exhaustividad, evidenciado en la extensiva documentación de sus textos, como las numerosas notas a sus libros "Programas de salud en la situación Intercultural", "Medicina y magia" y "Regiones de refugio". Estas notas crean un complejo contexto de referencias que enriquecen el entendimiento de sus obras, aportando un

DREAM • BELIEVE • ACHIEVE

## Concepción mágico-religiosa de la

Medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Amanda Torres.  
03 09 2024

- La cultura andina prehispánica, arraigada en la naturaleza, encontraba inspiración en la tetradá Tierra - Fuego - Aire - Agua. Su mundo ideológico se expresaba a través de mitos persistentes en la América rural actual, evidenciando una fuerte continuidad histórica. Con concepciones cosmogónicas sobre el tiempo y espacio, influían en la vida secular y religiosa. La magia se desarrolló junto al deseo de influir en fenómenos sobrenaturales, integrándose en un sistema animista. Los incas tenían una visión trípartida del universo, mientras que los aztecas distribuían su cosmos a lo largo de un eje vertical con tres mundos cósmicos. La concepción mágico-religiosa fue central en la medicina precolumbiana, donde dioses "buenos" otorgaban bienestar y dioses "malos" se asociaban a enfermedades y cataclismos. Los incas y sus antecesores tenían una visión geocéntrica, considerando la tierra como el centro del universo y al dios sol como la máxima divinidad, siendo su imperio conocido como el Imperio del Sol. Deidades como Wircacocha y Pachacámac eran consideradas creadoras del universo, junto con cultos a "héroes culturales" como Túnupa y Naylamp. Otras divinidades incluyan a la madre Tierra (Pachamama), así como a entidades astronómicas como la luna (Quilla) y las estrellas (Coyllur). Mientras tanto, en las culturas mesoamericanas, el origen divino se asociaba al encuentro del maíz y la serpiente, personifi-

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Ariadna Torres  
10 09 2024

## Consideración Antropológica en el Proceso de Formación del Médico General.

El ser humano, según la perspectiva de pensadores como Edgar Morin y Vygotsky, se presenta como una entidad compleja, holística y multidimensional. Morin destaca la importancia de vincular las dimensiones sociocultural, física y biológica para comprender al hombre como un ser biocultural. Por otro lado, la teoría sociocultural de Vygotsky resalta la influencia crucial de la cultura en el desarrollo de los procesos psicológicos humanos. Así mismo, las ideas de Cole refuerzan la noción de que la cultura actúa como el medio único de la existencia humana, funcionando tanto como condiciones como herramienta de la acción. Desde la perspectiva biocognitiva de Martínez, se subraya la inseparable interacción entre mente, cuerpo y cultura al estudiar al ser humano como un todo único. La relevancia de incorporar aspectos sociales y culturales en la formación del médico general, destacando la conexión esencial entre el ser humano y el proceso salud-enfermedad. Se enfatiza la necesidad contemporánea de investigar desde las ciencias médicas y sociales, subrayando la importancia de perspectivas holísticas al comprender al ser humano. La educación médica en Cuba, donde se enfrentan desafíos para formar profesionales con competencias científica-tecnológicas y cualidades humanas actualizadas. Se señala la importancia de abordar los problemas profesionales con una visión integral y asumir

DREAM • BELIEVE • ACHIEVE

## REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA:

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.  
**Obtenido de:** <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=35661>
2. Zolla, C. (2008). Antropología médica, salud y medicina en la obra de Gonzalo Aguirre Beltrán. *Gonzalo Aguirre Beltrán: Memorial crítico*. Xalapa: *Editora del Gobierno del estado de Veracruz*.  
**Obtenido de:** [https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/cultura\\_politica/carlos\\_zolla\\_20081008.html](https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/cultura_politica/carlos_zolla_20081008.html)
3. Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.  
**Obtenido de:** <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2>
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.  
**Obtenido de:** [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)